

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 47 (1902)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: E.M. / Nicolet, A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

verte, dit-on, pour obtenir la suppression de cette cause de dommage pour les Bains. Si on ne trouve pas un *modus vivendi*, la Confédération devra indemniser... ou racheter la Société.

La bonne caserne que fourniraient ces constructions pour nos futurs bataillons alpins!...



BIBLIOGRAPHIE

La grande famille, par Jean GRAVE. 1 vol. in-12 de 336 p. ; 2^e édition¹.
Paris, Stock, 1896.

Quoique teinté d'un peu trop de littérature, notamment dans les dialogues, qui sont d'un style quelque peu conventionnel, encore que réalistes, ce livre est une peinture assez fidèle et exacte de ce qu'étaient les mœurs militaires de la France il y a une quinzaine d'années. Sincère et artificiel, l'auteur présente d'autres contradictions encore, qui sont assez singulières. Anarchiste (c'est-à-dire, je pense, individualiste), il incline vers le socialisme qui, si je ne me trompe, subordonne l'individu à la collectivité. Il y a plus : je le vois en même temps humain et misanthrope. Tellement misanthrope que son antimilitarisme passionné (et pourtant raisonné, ou que, du moins, il s'efforce de rendre impartial) dérive moins d'un sentiment de haine contre l'armée que d'un profond et manifeste mépris pour les êtres libres qui consentent à subir la servitude militaire.

En résumé, ce livre « date » et, malgré tout, il est plein de parti pris. Aussi ne doit-il être lu qu'avec circonspection. Ou plutôt j'en conseille la lecture aux personnes qui connaissent bien notre armée. Je la déconseille aux autres.

Ct E. M

Les Allemands sous les aigles françaises, par le capitaine SAUZEY, de « *La Sabretache* », 1 vol. in-8^o de 118 pages avec nombreux documents graphiques (cartes, croquis, planches en noir et en couleur). Paris, Chapelot, 1902.

La Confédération du Rhin a fourni à l'empire, de 1806 à 1814, des troupes dont le capitaine Sauzey a entrepris de nous raconter l'histoire. Il commence par le régiment de Francfort. Peut-être le besoin de cette monographie ne se faisait-il pas impérieusement sentir : la matière est un peu mince. Mais l'auteur en a tiré, semble-t-il, tout le parti possible, y ayant été largement aidé, d'ailleurs, par l'ouvrage allemand de Bernays sur *l'Histoire du grand-duché de Francfort et de ses troupes*. Il s'est contenté de le suivre en élaguant les passages parasites ou déplaisants et en l'agrémentant par une illustration variée et abondante, mais qui ne se rapporte pas toujours très directement au sujet. Pour corser le volume, un peu maigre, M. Henry Houssaye y a mis une petite préface où l'éminent académicien, collaborateur du grand dictionnaire de la langue française, met au féminin le mot steppe. C'est tout ce qu'elle m'a appris de nouveau et d'intéressant.

Ct E. M.

¹ La première édition a paru, en 1901, avec ce titre : *Sous l'uniforme*.

L'année 1900 à l'Ecole centrale de tir de l'artillerie à Madrid, par le capitaine d'artillerie D. LUIS ESPARZA Y DEL CAMPO. — Un vol. in.-8. Madrid, 1901.

Publié par ordre supérieur, cette brochure de 127 pages donne les comptes-rendus de divers genres d'exercices de tir des artilleries de côte, de position et de place et de l'artillerie de campagne, ainsi que les diverses observations et enseignements multiples auxquels ces exercices ont donné lieu.

Les questions de balistique pendant la même période sont traitées avec beaucoup de compétence dans une brochure analogue publiée par le premier-lieutenant d'artillerie D. Rafael Brenosa y Tomé.

Ces travaux sont élaborés très consciencieusement comme tout ce qui émane de l'Ecole de tir de Madrid, à la tête de laquelle on compte des officiers d'artillerie du plus grand mérite.

Studio comparativo fra i Regolamenti di Eserciti per la Fanteria in Germania, Svizzera, Italia, Francia (Reg. in vigore ed in progetto), *Russia ed Austria*, par Giuseppe PENNELLÀ, capitano di Fanteria (Stato Maggiore). Roma, Casa editrice italiana 1902.

Le texte proprement dit de cet ouvrage comprend 96 pages grand in-8, c'est-à-dire que l'auteur s'est appliqué à éviter les longueurs et se borne à donner, en termes aussi concis que possible, sur chaque point, le caractère propre des règlements qu'il compare, et dont il suit le développement en étudiant successivement les exercices et les évolutions; puis le combat (le feu); l'instruction individuelle, celle de l'escouade et du peloton; la compagnie, le bataillon, le régiment et la brigade). Le texte est suivi de dix tableaux synoptiques qui en facilitent l'intelligence et permettent la comparaison entre les différents règlements.

C'est un ouvrage que consulteront avec intérêt et avec fruit ceux que les questions de règlement intéressent, à un moment où l'Autriche-Hongrie vient d'adopter un nouveau règlement pour son infanterie et où la France en a un à l'essai.

Nous avons toutefois relevé dans cet ouvrage, à propos du fusil suisse M 89/96, cette appréciation qui étonnera chez nous, que son obturation défectueuse et pas assez résistante aurait nécessité la modification qu'il a subie et qui a consisté dans le raccourcissement de la boîte de culasse et le déplacement des hausses de fermeture. N.

Le militarisme et la société moderne, par Guglielmo FERRERO, traduit de l'italien par M. Nino Samaja. — Un vol. in-8° de 455 pages. — Paris, P.-V. Stock, 1899. (Deuxième édition.) Prix : 3 fr. 50.

Voici une étude de sociologie très forte et substantielle, qui mérite d'être lue et méditée avec soin. La traduction en est bien faite, chose assez rare pour qu'on ait plaisir à la mentionner. Le lecteur n'est donc pas embarrassé par les difficultés du texte; mais il est souvent arrêté par ce qu'il y a d'un peu difficile à pénétrer dans le sens. Les idées ont tant de profondeur qu'on se demande à chaque instant si elles sont justes ou paradoxales. Tout ce qui sort du lieu commun produit cet effet-là, et ce n'est pas un mince éloge que je prétends faire des réflexions de M. Guglielmo Ferrero en disant qu'on trouve la pensée de l'auteur à la fois limpide et troublante. On éprouve donc une sensation d'une qualité rare, et, pour conclure, je considère cet ouvrage comme un des plus remarquables qui aient été écrits sur les relations de la nation et de l'armée, sur les liens qui unissent l'esprit militaire d'un pays avec la mentalité générale, les mœurs, les institutions, les aspirations de ce pays.

Ct E. M.